

第3回 羽田空港発着枠の配分基準検討懇談会 議事概要

1. 開催日時

平成21年5月19日（火）14：00～16：00

2. 場 所

中央合同庁舎3号館11階特別会議室

3. 出 席 者

<委員>（50音順、敬称略）

佐藤友美子、谷本正憲、田村亨、船山龍二、村上英樹、森脇勝、屋井鉄雄（座長代理）、山内弘隆（座長）

<オブザーバー>（50音順、敬称略）

淡路均（ADO）、伊東正孝（SNA）、岡田晃（ANA）、佐藤学（JAL）、
西久保慎一（SKY）、武藤康史（SFJ）

<国土交通省>

前田航空局長 他

4. 主な議事

意見交換

5. 議事経過

事務局より資料に基づいて説明を行った後、意見交換がなされた。

<主要な意見の概要>

（地方ネットワークの維持・充実に向けた発着枠の配分のあり方）

○今回の配分では、地方をどう活性化させるかが最も重要。このため、「地方活性化枠」を設定し、大手航空会社・新規航空会社を問わず、地方ネットワークの拡充に充てるべき。その際、前回の回収・再配分により地方ネットワーク全体に大きな影響があったことを考慮する必要。

○1便ルールについて、直行便の季節運航化等の柔軟な運用について認めるべきとの意見があるが、1便ルールは最低限のネットワークを維持するための方策であり、季節変動を考慮すべき性格のものではないのではないか。

○地方路線の中でも、利用者数、搭乗率等に大きな差があり、ひと括りに「地方路線」として配分を行った場合、偏った使い方がなされてしまうのではないか。

○具体的な議論を進めるためには、どの空港にどのくらいのニーズがあるのか、シミ

ュレーションを行う必要があるのではないか。

- 「地方活性化枠」を設定するというやり方もあるかもしれないが、機材の小型化を推進することを基本的考え方位置づけることにより、地方ネットワークの維持を通じて地方活性化を図っていくというやり方もあるのではないか。
- 空港法の立法趣旨として、国際競争力の強化と地域経済の活性化が掲げられているように、発着枠の配分に当たっても、両者を分けて考えるのではなく、羽田の国際化を通じて地方の活性化を図っていくという観点が大事ではないか。
- 羽田空港の国際線と国内線の割振りについては、国内線のニーズについて、単に利用者数だけでなく、多頻度小型化による利用者利便の向上や、ネットワークの充実についても考慮すべき。

(権益外便の取扱い)

- 権益外便は、国、地方、航空会社の工夫・努力により導入が進んできたものであり、引き続き権益外便の機能を確保する方策が必要ではないか。
- 権益外便については、利用者利便の観点から評価を行った上で、その取扱いについて検討すべき。評価の結果重要ということであれば、配分の中で重視していくというやり方なのではないか。

(新規航空会社に対する発着枠の配分のあり方)

- 新規航空会社にも地方の活性化に貢献していただきたい。「地方活性化枠」の中で新規航空会社にも枠を設定し、航空会社の意思が反映される仕組みを作つはどうか。
- 新規航空会社が地方路線へ参入する場合には、大手航空会社との競合になるため、3～5便程度のまとまった単位で参入することが必要。
- 新規航空会社は経営基盤が脆弱。経営基盤強化のためには幹線を中心とした枠が必要。

(その他)

- 増加する発着枠については、利用者、国民に対してわかりやすい配分を行うことが大前提であり、そのためにも評価方式による配分をベースに考えていくことが適当。
- 羽田再拡張による増枠全体に通じる一貫した考え方を現れるようにしたい。今回の懇談会で新たな評価項目を示して、次回の再拡張第二段階の増枠の配分に反映させることにより、その間の航空会社の努力を評価できるようにすることが重要。新規航空会社に対しても評価方式を導入し、努力する指針として示すことが重要。